
Касым-Жомарт ТОКАЕВ совершил официальный визит 
в Италию, в ходе которого провел переговоры с Прези-
дентом Италии Серджо МАТТАРЕЛЛОЙ и председателем 
Совета министров Италии Джорджей МЕЛОНИ, а также 
встретился с представителями крупных бизнес-структур 
и выступил на инвестиционном круглом столе 
«Казахстан - Италия». 
Итогом визита стало подписание важных документов, 
направленных на укрепление экономических и торго-
вых отношений между нашими странами. 
Кроме того, Глава государства по приглашению 
Папы Римского Франциска совершил свой первый 
официальный визит в Ватикан. 
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Легкая атлетика 
для всех

Информация о маршрутах - 
в твоем кармане

21 января в спортивном комплексе Qazaqstan 
пройдет турнир INDOOR RUN ASTANA-2024.

Продолжается работа по переходу на новую систему 
электронной оплаты проезда и диспетчеризации Аvtobys.

Соревнования включают в себя такие дисциплины 
легкой атлетики, как бег на 1000 м, 1 милю, 2000 м, 3000 м, 
эстафетный бег (микст) и гонку-критериум на выбывание.

Заявку на участие подали более 120 спортсменов-лю-
бителей из 23 беговых клубов таких стран, как Россия, 
Великобритания и Казахстан.

Также в соревнованиях примет участие команда 
Федерации спорта для лиц с особенностями интеллек-
туального развития.

Церемония открытия турнира состоится в 9.45, после 
чего начнутся сами соревнования.

В новой системе работает мобиль-
ное приложение Avtobys. Здесь можно 
отслеживать движения автобусов в 
режиме онлайн, оплатить проезд по 
Bluetooth и QR-коду. В приложении 
можно увидеть движение одновре-
менно 5 маршрутов. 

Чтобы оплатить проезд, необхо-
димо пополнить баланс мобильного 
приложения, для этого необходимо 
нажать на значок «Кошелек» и выбрать 

один из предложенных способов. 
Пополнить баланс можно через 
QIWI, kassa24, интернет-банкинги. 
Историю поездок также можно 
посмотреть в разделе «Кошелек». 

В ближайшее время будет доступ-
на функция привязки транспортной 
карты к приложению. 

Следите за движениями авто-
бусов и своими поездками в одном 
приложении.

Добрая акция:
уберем снег вместе
Столичные школьники и учащиеся колледжей принимают 
участие в городской волонтерской акции «Қар десанты».

Одномоментно в 127 организациях 
образования волонтерская эстафета 
началась с флешмоба «Біргеміз». В 
полезной эстафете приняли активное 
участие 97 общеобразовательных 
организаций, а также 30 колледжей 
столицы. 

- Инициативу детей поддержал 
акимат города. Начали со средних школ 
№29 и 41, а также школы-гимназии 
№22. Волонтеры почистили двор 

Центра социального обслуживания 
«Шарапат» в районе «Сарыарка» и 
двор дома пенсионерки Камал ТЕ-
МИРОВОЙ в районе «Алматы», - рас-
сказали в пресс-службе Управления 
образования.

Эстафету представители школь-
ного и студенческого парламента 
города Астаны передали лидерам 
- единомышленникам Восточно-Ка-
захстанской области.

Туристов в международном столичном аэропорту 
теперь встречает информационный киоск. Здесь можно 
получить карту города, полную информацию об Астане 
и ее достопримечательностях на трех языках - 
казахском, русском, английском. А в скором времени 
появится услуга вызова такси в онлайн-формате. 4
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СОБЫТИЯ

Официальный визит Гла-
вы государства начался 
со встречи с Президентом 

Италии Серджо МАТТАРЕЛЛОЙ.
Подчеркнув, что это его первый 

визит в Италию в статусе Прези-
дента Казахстана, Касым-Жомарт 
Токаев поблагодарил Серджо 
Маттареллу за гостеприимство. 
Глава государства отметил про-
должительный и взаимовыгодный 
характер отношений с Итальян-

Глава государства поблаго-
дарил Джорджу Мелони за 
оказанный теплый прием 

на итальянской земле.
Как отметил Касым-Жомарт 

Токаев, Казахстан и Италия 
поддерживают политический 
диалог, наладили тесное эко-
номическое взаимодействие, 
плодотворные культурные и 
гуманитарные связи.

- Мы гордимся тем, что явля-
емся главным партнером Ита-
лии в Центральной Азии. Наше 
экономическое сотрудничество 
развивается весьма динамично и 
имеет огромный потенциал для 
дальнейшего роста, - сказал он.

Глава государства отдельно 
остановился на успешном взаи-
модействии двух стран в дости-
жении общих целей на мировой 
арене в рамках ООН, ОБСЕ, Совета 
Европы и ОЭСР. Он выразил готов-

В с в о е м  в ы с т у п л е н и и 
Касым-Жомарт Токаев об-
стоятельно рассказал «ка-

питанам» итальянского бизнеса об 
инвестиционных возможностях 
в Казахстане. Несмотря на гео-
политическую ситуацию в мире, 
наша страна уверенно сохраняет 
свою позицию как крупнейшая и 
одна из самых быстрорастущих 
экономик в регионе.

- В прошлом году мы зафиксиро-
вали экономический рост на уровне 
5,1%, что почти в 2 раза превышает 
прогнозируемый мировой показа-
тель. В среднесрочной перспективе 
мы ставим перед собой стратегичес-
кую цель добиться роста в 6-7%, 
что позволит нам вдвое увеличить 
объем экономики к 2029 году. Это 
требует проведения масштабных 
реформ. Наряду с политическими 
преобразованиями мы осуществля-
ем укрепление нашей рыночной и 
конкурентоспособной экономики, 
что я считаю необходимым усло-
вием для успеха. Сегодня я могу с 
уверенностью сообщить, что совсем 
скоро в Казахстане начнутся важ-
нейшие кардинальные реформы, 
которые сделают нашу экономику 
более прозрачной, устойчивой и 
динамичной. Наша цель - привести 
стандарты, правила и практику 
ведения бизнеса в Казахстане к 
уровню ОЭСР. Мы стремимся 
создать инвестиционный климат, 
отвечающий самым высоким ми-
ровым стандартам, - подчеркнул 
Глава государства.

Президент проинформировал 
итальянских предпринимателей 
о планируемых практических и 
законодательных мерах, направ-

ВЫСОКАЯ ДИНАМИКА СОТРУДНИЧЕСТВА

Касым-Жомарт ТОКАЕВ совершил официальный 
визит в Италию.

Президент Казахстана провел переговоры 
с председателем Совета министров Италии 
Джорджей МЕЛОНИ.

ской Республикой - надежным 
партнером Казахстана в Европей-
ском союзе.

- Сегодня хотел бы обсудить 
вопросы, представляющие взаим-
ный интерес, в том числе развитие 
экономических связей и укрепле-
ние отношений, направленных на 
процветание двух стран, а также 
пути решения актуальных меж-
дународных проблем, - сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Как далее сообщил Президент, 
Италия является одним из ключе-
вых торговых партнеров Казахстана 
в Европе.

- Объем взаимной торговли 
превысил 14,5 миллиарда дол-
ларов. Мы рассчитываем, что 
в обозримом будущем товаро-
оборот между нашими странами 
достигнет 20 миллиардов долла-
ров. Италия является одним из 
главных инвесторов в экономику 
Казахстана. На нашем рынке 
работают около 300 итальянских 
компаний, включая Eni, которая 
является флагманской компани-
ей. Мы очень высоко оцениваем 
результаты наших двусторон-
них отношений и намерены и 
далее создавать для их работы 
благоприятные условия. В то 
же время необходимо придать 
дополнительный импульс раз-
витию сотрудничества не только 
в экономической сфере, но и во 
многих других областях, таких 
как культура и туризм. Уверен, 
что сотрудничество между Ка-
захстаном и Италией будет очень 
плодотворным, - заявил Глава 
государства.

Наряду с этим лидер Казахстана 
подробно рассказал о наиболее 
привлекательных и перспектив-
ных для иностранных инвесторов 
сферах экономики страны, включая 
«зеленую» энергетику.

Президенты двух стран отмети-
ли важность укрепления системы 
международных отношений и 
глобальной безопасности на основе 
уважения принципов устава ООН.

Собеседники также обсудили 
перспективы развития сотрудни-
чества Казахстана и Центральной 
Азии с Европейским союзом, особо 
подчеркнув наличие солидных 
перспектив для взаимовыгод-
ного сотрудничества в сфере 
транспорта и логистики и, в част-
ности, развития Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута (ТМТМ).

ность Казахстана к дальнейшему 
укреплению сотрудничества по 
вопросам глобальной безопасно-
сти, региональной стабильности, 
борьбы с терроризмом, изменения 
климата.

Касым-Жомарт Токаев попри-
ветствовал открытие Института 
итальянской культуры в Алматы. 
По его мнению, культурная дипло-
матия, образовательное партнер-
ство и туризм играют большую роль 
в углублении контактов между 
народами и странами.

Председатель Совета мини-
стров Италии Джорджа Мелони 
отметила высокий уровень казах-
станско-итальянских отношений 
и подтвердила приверженность 
Италии развитию контактов с 
нашей страной.

В ходе встречи особое внимание 
было уделено углублению сотруд-
ничества в торгово-экономической, 

инвестиционной, энергетической, 
транспортно-логистической, аграр-
ной, культурно-гуманитарной, 
образовательной сферах, а также 
вопросам «зеленой» энергетики и 
развитию авиасообщения между 
столицами государств.

Кроме того, состоялся обмен 
мнениями по вопросам регио-
нальной и международной по-
вестки дня.

- Уверен, что сегодняшние пере-
говоры ознаменуют новый этап в 
наших двусторонних отношениях 
и откроют хорошую возможность 
для поиска перспективных на-
правлений сотрудничества, - по-
дытожил Президент.

По итогам встречи Глава Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев и 
Премьер-министр Италии приняли 
совместное заявление, в котором 
отметили высокую динамику ка-
захстанско-итальянского сотрудни-
чества и стремление продолжить в 
духе стратегического партнерства 
диверсификацию и углубление 
связей во всех областях, пред-
ставляющих взаимный интерес.

ПОТЕНЦИАЛ ИНВЕСТИЦИЙ
В рамках официального визита Президента в Рим состоялась встреча 
с представителями бизнес-сообщества на инвестиционном круглом столе 
«Казахстан - Италия», в которой приняли участие около 30 компаний 
международного уровня.

ленных на расширение притока 
прямых иностранных инвестиций 
в экономику страны.

- Мы выявили и устранили из-
лишние требования к бизнесу, чтобы 
создать более гибкую и удобную для 
инвесторов среду. Недавно был создан 
Инвестиционный совет, наделенный 
широкими полномочиями, которые 
будут способствовать реализации 
инвестиционных проектов за счет 
оперативного принятия решений 
и всесторонней государственной 
поддержки, - отметил лидер нашей 
страны.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, энергетический сектор 
является основным направлением 
экономического сотрудничества 
между двумя странами.

- Более 80% казахстанской нефти 
экспортируется в Европу, что обес-
печивает около 10% потребностей 
ЕС. Хочу выразить благодарность 
Италии - давнему и надежному 
энергетическому партнеру Ка-
захстана. Мы высоко ценим вклад 
итальянской флагманской компа-
нии Eni в экономику Казахстана. 
Казахстан предоставляет широкие 
возможности в сфере разведки 
нефти и газа. Мы внедряем лучшие 
мировые практики для откры-
тия значимых месторождений. 
Также приглашаем итальянские 
компании к участию в сервисном 
обслуживании нефтегазовой от-
расли, - заявил Президент.

Говоря о перспективах взаимо-
действия в сфере возобновляемой 
энергетики, Президент подчеркнул, 
что Казахстан стал первой страной 
в регионе, ратифицировавшей 
Парижское соглашение и взявшей 

на себя обязательства по достиже-
нию углеродной нейтральности 
до 2060 года.

- Наш потенциал в сфере возоб-
новляемой энергетики оценивается в 
1 триллион кВт/ч. Он вызвал интерес 
у таких крупнейших мировых ком-
паний, как французская Total, сау-
довская ACWA Power, Masdar из ОАЭ 
и немецко-шведская Svevind Energy 
Group. Эти компании намерены 
реализовать проекты по генерации 
43 ГВт возобновляемой энергии. 
Как мне известно, в Италии треть 
электроэнергии вырабатывается за 
счет «зеленых» источников. Учиты-
вая имеющийся опыт, итальянские 
компании могли бы пополнить эти 
ряды, - сказал Президент.

Учитывая технологическую 
революцию и прогнозируемый 
многократный рост мирового 
спроса в обозримом будущем, Глава 
государства призвал итальянский 
бизнес к сотрудничеству в области 
добычи и переработки критически 
важного сырья.

- По оценкам Всемирного банка, 
в Казахстане насчитывается более 
пяти тысяч неразведанных место-
рождений стоимостью свыше 46 
триллионов долларов. Сегодня мы 
уже производим 19 из 34 важней-
ших видов сырья, необходимых для 
экономики Европейского союза. 
Месторождения еще девяти видов 
полезных ископаемых, таких как 
кобальт, вольфрам, литий и другие, 
могут быть освоены при наличии 
необходимых инвестиций, - заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Президента, еще 
одной актуальной сферой со-
трудничества является транс-

портно-логистическая отрасль. В 
стремлении стать региональным 
хабом Казахстан активно занима-
ется развитием Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута.

- Средний коридор эффективно 
дополняет инициативу «Пояса 
и пути». Мы намерены связать 
его с Трансъевропейской транс-
портной сетью ЕС и стратегией 
«Глобальные ворота». Также под-
держиваем инициативу «Большой 
семерки» по партнерству в области 
глобальной инфраструктуры и 
инвестиций (PGII). За последние 
15 лет Казахстан инвестировал в 
транспортную инфраструктуру 
более 35 миллиардов долларов. В 
ближайшие три года мы планируем 
построить более 1300 километров 
железных дорог. Это позволит уве-
личить транспортировку товаров в 
направлении Китая, Южной Азии и 
Европы. Поэтому мы приглашаем 
итальянских инвесторов принять 
активное участие в развитии наших 
портов, совместном производстве 
транспортных судов и создании 

логистических центров. Благодаря 
13 международным маршрутам, 
проходящим по территории Ка-
захстана, и прямым рейсам между 
Алматы и Миланом мы связаны 
между собой как никогда раньше. 
Мы приветствуем планы по от-
крытию прямого авиасообщения 
Астаны с Римом и Миланом. Это, 
безусловно, будет способствовать 
развитию наших экономических 
отношений и связей между людьми, 
а также продвижению туризма, - 
отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев привлек 
внимание итальянской бизнес-эли-
ты к потенциалу, который открыва-
ется для эффективной реализации 
совместных инвестпроектов в 
сфере сельского хозяйства.

- Более 70% нашей территории 
пригодно для земледелия, что дела-
ет страну житницей Центральной 
Азии. Мы входим в десятку круп-
нейших мировых производителей 
пшеницы и муки. Наша сельхозпро-
дукция поставляется в более 80 
стран мира. Учитывая растущий 
дефицит продовольствия в мире, 

мы ставим перед собой задачу 
утроить производительность этого 
сектора и вдвое увеличить экспорт. 
Казахстан заинтересован в развитии 
сотрудничества с итальянскими 
партнерами в области выращивания 
зерновых и масличных культур, а 
также производства макаронных 
изделий, мяса и молока, - отметил 
Президент.

Глава государства проинформи-
ровал участников круглого стола 
об инвестиционных возможностях 
в сферах биотехнологий, фарма-
цевтики. Он призвал ряд крупных 
итальянских компаний в этой 
области локализовать свое про-
изводство в Казахстане. Отдельно 
лидер Казахстана остановился на 
преимуществах развития IT-отрасли 
и Международного финансового 
центра «Астана».

Подытоживая свое выступление, 
Президент заверил в готовности 
нашей страны оказать всесторон-
нюю поддержку потенциальным 
инвесторам. Он также пригласил 
участников встречи принять участие 
в Международном форуме «Астана».
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СОБЫТИЯ

Фото: Sputnik/Тимур БАТЫРШИН

Депутаты Мажилиса и 
Сената на совместном засе-
дании палат проголосовали 
за предложение Президента 
Касым-Жомарта ТОКАЕВА о 
направлении миротворческого 
контингента Вооруженных сил 
РК для участия в миссиях ООН.

Обращение Президента к 
Парламенту зачитал министр 
обороны Руслан ЖАКСЫЛЫ-
КОВ. 

- Важно отметить, что под-
держка миротворческой дея-
тельности и урегулирование 
конфликтов всегда находятся 
в центре внимания мировой 
общественности. Направление 
контингента в миротворческие 
миссии (операции) ООН не толь-
ко вносит значительный вклад 
в укрепление международной 
безопасности, но и способствует 
повышению роли Казахстана на 
глобальной арене. На фоне со-
кращения миротворческих мис-
сий растет конкуренция между 
странами, предоставляющими 
миротворческие воинские кон-
тингенты. В целях закрепления 
позиций Казахстана в рамках 
миротворческой деятельности 
ООН считаю целесообразным 
и предлагаю продолжить по-
этапное расширение географии 
участия Вооруженных сил Рес-
публики Казахстан в миротвор-
ческих миссиях в рамках главы 
VII устава ООН («Действие в от-
ношении угрозы миру, наруше-
ний мира и актов агрессии» на 
Ближнем Востоке, в Республике 
Южный Судан и в Абьее), - ска-
зал министр.

Участие в миссиях ООН по-
зволит Вооруженным силам 
Казахстана приобрести необхо-
димые боевые навыки, харак-
терные для миротворческих 
операций, которые будут ис-
пользованы для совершенство-
вания боевой выучки войск. 

Вооруженные силы Респуб-
лики Казахстан готовы выделить 

МИРОТВОРЧЕСКАЯ МИССИЯ 
ПОД ФЛАГОМ КАЗАХСТАНА

Казахстанские 
военнослужащие 
будут участвовать 
в миротворческих 
миссиях Организации 
Объединенных Наций. Изменения внесены в постановление Правительства «О поряд-

ке исчисления времени на территории Республики Казахстан». 
Таким образом, на всей территории страны будет применен 5-й 
часовой пояс (UTC+5).

На сегодня в Казахстане применяются два часовых пояса - 
UTC+5 и UTC+6. Большая часть территории страны, за исключе-
нием западных регионов, находится в зоне UTC+6.

Согласно изменениям, в ночь с 29 февраля на 1 марта в 00.00 
следует перевести местное время на один час назад. 

Новый алгоритм отбора 
был апробирован в шести госу-
дарственных органах.

Для этого в прошлом году 
агентством были проведены 
работы по модернизации ин-
тегрированной информацион-
ной системы е-Qyzmet путем 
полной цифровизации отбора. 
Благодаря новому формату 
кандидаты смогли участво-
вать в конкурсе на всех этапах 
в любое время и из любой точ-
ки мира, за исключением со-
беседований, проводимых в 
заранее установленное время.

В 1246 конкурсах, прове-
денных в государственных ор-
ганах, где был запущен пилот, 
приняли участие 5815 канди-
датов, из них 652 были при-
знаны победителями. Об этом 
сообщил председатель Агент-
ства РК по делам государствен-
ной службы Дархан ЖАЗЫК-
БАЙ на коллегии госоргана по 
итогам работы за 2023 год.

По его словам, количество 
участников в конкурсах по 
новой системе увеличилось в 
2,7 раза в сравнении с показа-
телем отбора по старой систе-
ме. Это, в свою очередь, свиде-
тельствует о том, что интерес 
граждан к государственной 
службе в рамках нового про-
екта возрос. В этом году плани-

Время на завтра

На госслужбу - по Интернету

С 00.00 1 марта на всей территории Казахстана 
устанавливается единый часовой пояс.

Агентством по делам государственной службы 
разработан новый алгоритм отбора 
на государственную службу, а также 
пересмотрен формат конкурсной процедуры. 

руется поэтапное масштабиро-
вание новой системы отбора во 
всех государственных органах. 
Также на коллегии глава АДГС 
рассказал о мерах агентства по 
дальнейшей цифровизации 
кад ровых процессов, как важ-
ного инструмента избавления 
от излишней бюрократии на го-
сударственной службе.

Отмечено, что в е-Qyzmet 
проведена интеграция со всеми 
важными информационными 
системами. В результате авто-
матизированы процессы полу-
чения информации о кандида-
те из других информационных 
систем, проверки наличия у 
него судимостей или причаст-
ности к другим нарушениям, 
проверки соответствия квали-
фикационным требованиям. 
Это освобождает кандидатов 
на государственную службу от 
сбора ненужных документов. 

При этом обновлены 24 мо-
дуля системы е-Qyzmet, в том 
числе «Дисциплинарный кон-
троль», «Оценка», «Командиров-
ки», «Обучение». В систему вне-
сена полная информация обо 
всех госорганах и разработана 
ее мобильная версия. В настоя-
щее время число пользователей 
системы составляет порядка 88 
тысяч государственных служа-
щих.

В начале аудиенции лидер 
Казахстана выразил призна-
тельность Верховному понти-
фику Католической церкви 
Франциску за его неустанные 
и самоотверженные усилия во 
имя развития человечества во 
всем мире.

- Ваши молитвы о достиже-
нии мира вселили веру и новую 
надежду в сердца и умы не толь-
ко тысяч католиков, но и многих 
наших соотечественников, испо-
ведующих другие религии. Се-
годня полиэтнический и поли-
конфессиональный Казахстан, 
исторически расположенный на 
перекрестке цивилизаций, стал 
родным домом для крупнейшей 
католической общины в Цент-
ральной Азии, - сказал Прези-
дент Казахстана.

Как отметил Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ, последователи всех ве-
роучений вносят большой вклад 
в построение Справедливого Ка-
захстана.

- Нам удалось сформировать 
собственную модель мира и на-
ционального диалога, основан-
ную на принципе «единство в 
многообразии». В нашей стране 
люди разных религий могут со-
вершать молитвы в своих хра-
мах. Защита права на свободу 
вероисповедания - неотъемле-
мая часть моего политического 
курса, - подчеркнул лидер Казах-
стана.

ИДЕИ ГАРМОНИИ И БРАТСТВА

Глава государства 
по приглашению 
Папы Римского 
совершил свой первый 
официальный визит 
в Святой Престол.

Напомнив о традицион-
ном послании папы Франциска 
«Граду и миру», Касым-Жомарт 
Токаев выразил полную соли-
дарность с его словами о том, 
что «Мир - это прежде всего дар 

Божий… Но это также и большая 
ответственность, лежащая на 
всех нас».

- Полностью разделяя ваши 
устремления, убежден в том, 
что мы, несмотря на все наши 

различия, должны объединить-
ся для продвижения идей мира, 
постоянного диалога между 
культурами и религиями, раз-
вития на благо людей всех ве-
роисповеданий. Еще есть время 

для выражения доброй воли, 
еще есть пространство для ве-
дения переговоров, еще есть 
возможность для проявления 
мудрости, - заявил Глава госу-
дарства.

В контексте двусторонних 
отношений Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что Казахстан 
дорожит своими давними пар-
тнерскими отношениями со 
Святым Престолом, которые 
основаны на искренней дружбе, 
согласии и взаимном уважении. 
Кроме того, ведется активный 
политический диалог, прово-
дится последовательная работа 
по упорядочению и расширению 
правовой базы.

Президент Казахстана вы-
разил признательность папе 
Франциску за его активные 
усилия, направленные на пре-
кращение очагов конфликтов и 
разногласий в мире.

- Действительно, нынеш-
няя геополитическая тур-
булентность подрывает всю 
глобальную архитектуру без-
опасности, вызывая огром-
ные человечес кие страдания 
и экономичес кие трудности. 
Казахстан, как ответственное 
государство, вносит значи-
тельный практический вклад 
в поддержание глобального 
мира и безопасности. Мы уча-
ствуем в миротворческих мис-
сиях ООН в различных горячих 
точках мира, - сказал Глава го-
сударства.

В свою очередь понтифик 
поблагодарил Касым-Жомарта 
Токаева за вклад в дело обеспе-
чения мира и согласия.

В завершение аудиенции 
Глава государства поблагода-
рил Папу Римского за содержа-
тельную беседу и подтвердил 
намерение Казахстана и впредь 
сотрудничать со Святым Пре-
столом в продвижении идей то-
лерантности, гармонии и брат-
ства.

как отдельных военнослужащих 
в качестве военных наблюдате-
лей и штабных офицеров, так и 
специализированные подразде-
ления - пехотные, медицинские, 
разведывательные, инженер-
ные, которые наиболее востребо-
ваны в миссиях ООН.

Планируется направить до 
430 человек в составе роты резер-
ва, штабных офицеров, военных 
наблюдателей и специализиро-
ванных подразделений.

Следует особо отметить 
направление первого само-
стоятельного национального 
миротворчес кого контингента в 
количестве 139 военнослужащих 
со своей военной техникой, воору-
жением и имуществом в качестве 
роты резерва в миссию «Силы 
ООН по наблюдению за разъеди-
нением на Голанских высотах».

Развертывание планируется 
провести с марта 2024 года. 

- На сегодняшний день впер-
вые ООН нам дала самостоятель-
ную миссию. Мы пойдем выпол-
нять ее под нашим флагом. Это 
самое основное. Второе: задачи, 
которые представят перед нами, 
- это патрулирование района, 
выполнение комендантской 
службы. Рота будет находиться 
в резерве, - сообщил Руслан Жак-

сылыков во время совместного 
заседания палат Парламента.

По словам министра, наши 
военные будут обеспечены бое-
выми колесными машинами, 
инженерной техникой, штат-
ным вооружением, средствами 
связи и медицинским обеспече-
нием. Из бюджета Казахстана 
выделят лишь 8 млн долларов 
на перевозку вооружения, бое-
припасов и техники.

Как он отметил, на миссии 
миротворцы будут находиться 
ровно один год. Если в течение 
этого времени казахстанская 
миссия будет высоко оценена, то 
могут появиться следующие за-
дачи и контингент увеличится. 

- Солдат срочной службы там 
нет, только профессиональные 
военнослужащие. Военнослу-
жащие по контракту и офицеры, 
прошедшие полный цикл обу-
чения. Средний возраст таких 
военнослужащих - 25-30 лет, - до-
бавил Руслан Жаксылыков. 

По его словам, среди четырех 
региональных командований в 
составе ВС РК в течение года про-
водят отбор. Рота миротворцев 
комплектуется из состава луч-
шего регионального командова-
ния. Миротворцев отбирают по 
морально-деловым качествам 

- состояние здоровья, воинская 
дисциплина, уровень подготов-
ки как военнослужащего, знание 
языка и законодательства.

Надо отметить, что с 2014 года 
67 казахстанских офицеров при-
няли участие в миссиях ООН в 
Западной Сахаре, Кот-д’Ивуаре, 
Мали, Центральноафриканской 
Республике и Ливане в качестве 
военных наблюдателей и штаб-
ных офицеров. 

С 2018 года 538 казахстанских 
военнослужащих участвовали в 
миссии «Временные силы ООН в 
Ливане» в составе миротворчес-
кого подразделения. В настоящее 
время казахстанские военные 
проходят службу в миссиях ООН: 
6 офицеров - в Западной Сахаре, 2 
офицера - в Центральноафрикан-
ской Республике, 2 офицера - в Де-
мократической Республике Конго, 
9 военнослужащих - в Ливане.

Руководством ООН дана высо-
кая оценка боевой выучке наших 
военнослужащих и выражена го-
товность поддержать увеличение 
количества казахстанских миро-
творцев в миссиях ООН. Многие 
казахстанские офицеры награж-
дены медалями за личный вклад 
в миротворческую деятельность 
и имеют благодарности от коман-
дования миссий.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, ТУРИСТ!
Информационный киоск для туристов появился в международном 
столичном аэропорту.

ОБРАЗОВАНИЕ

Министерством науки и высшего образования РК 
совместно с Национальным центром тестирования 
создаются условия для улучшения подготовки к Еди-
ному национальному тестированию.

Для этого были опубликованы 
перечень рекомендуемых учебни-
ков, по которым разрабатывались 
вопросы тестирования, образцы 
тестовых заданий, специфика-
ции и план теста. Несколько лет 
подряд совместно с Институтом 
истории утверждается 100 дат 
по истории Казахстана и все-
мирной истории, они также 
опубликованы на сайте. Кроме 
того, размещен список произве-
дений по казахской и русской литературе, а также список терминов 
по информатике. Для выпускников 2024 года при поддержке образо-
вательных центров проводятся бесплатные онлайн-уроки. Занятия 
проходят в прямом эфире на YouTube, выпускники, пропустившие 
live-уроки, смогут посмотреть их в сохраненных записях.

Цель акции заключается в объе-
динении ученического сообщества 
для поиска наилучших способов 
позитивного общения через сотруд-
ничество и создание дружественного, 
безопасного пространства в образо-
вательных учреждениях. 

Участвовать в акции могут уча-
щиеся 1-11 классов всех организаций 
среднего образования, родители, 
педагоги, волонтеры и социальные 
партнеры. Проект призван развивать 
социально-эмоциональные навыки и создавать прочную основу для 
качественных взаимоотношений в образовательной среде. В рамках 
акции будут приходить мероприятия по следующим направлениям: 
творческое сотрудничество, малая интеллектуальная академия, спор-
тивная дружба, город мастеров, хорошее настроение, добровольцы и др.

ПРАВА ДЕТЕЙ

В стране стартовала республиканская акция «Дос-
болLIKE». Она направлена на улучшение социаль-
но-эмоционального климата в школах. Акция прохо-
дит с 17 января по 17 февраля.

По словам заместителя руково-
дителя Управления по инвестициям 
и развитию предпринимательства 
Астаны Куаныша САПАРОВА, 
появление данного инфоцентра 
благоприятно отразится на развитии 
туристического бизнеса столицы. 

- Туристическая отрасль - одна 
из ключевых, ей уделяется боль-

шое внимание со стороны Главы 
государства, Правительства, а 
также руководства города. Мы 
ценим каждого прибывающего 
туриста. В обновленном центре 
можно получить карту города, 
полную информацию об Астане, 
ее достопримечательностях. В 
настоящее время туристы об-

служиваются на трех языках - 
казахском, русском, английском, 
но в дальнейшем мы планируем 
увеличить количество языков, на 
которых предоставляется инфор-
мация. Также планируем открыть 
здесь сервис заказа такси для 
того, чтобы гости нашего города 
могли сразу в онлайн-формате 

вызвать машину, оплатить поездку 
и получить автомобиль прямо 
к выходу из аэропорта, - сказал 
Куаныш Сапаров.

Как сообщил менеджер по турис-
тической информации Жанболат 
МАХАМБЕТОВ, инфокиоск обслу-
живает посетителей аэропорта в 
круглосуточном формате.

- Мы составляем туры с учетом 
пожеланий и возможностей клиен-
тов, предоставляем консультации 
по транспорту, связи, предлагаем 
карты, удобное приложение-ауди-
огид, полезные контакты. Гостям, 
впервые приехавшим в Астану, мы 
обычно предлагаем три главные 
локации. Это «Байтерек» - символ 
столицы, Национальный музей 
Казахстана - место, где можно 
познакомиться с историей нашей 
страны, Nur Alem - музей энергии 
будущего. На сегодняшний день 
самые большие туристические 
потоки из трех стран. Это Герма-
ния. Причем благодаря прямому 
рейсу с Франкфуртом сюда также 
прибывает много туристов из 
Испании и Италии. Это Россия. 
И в последнее время к нам приез-
жают многочисленные туристы 
из Канады, - отметил Жанболат 
Махамбетов.

По его словам, помимо турис-
тического киоска в аэропорту, в 
столице также функционирует 
аналогичный инфоцентр возле 
монумента «Байтерек». 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

В столичном Дворце школьников имени Аль-Фараби 
состоялась торжественная церемония награждения 
победителей городского этапа республиканской 
олимпиады по общеобразовательным предметам 
среди учащихся 9-11 классов. 

Награды за знания

762 столичных школьника стали 
победителями олимпиады, из них 100 
учащихся заняли первое место, 218 - 
второе, 444 школьника - третье место. 

- С каждым годом увеличивается 
количество столичных интеллектуалов, 
участвующих в традиционно прово-
димой олимпиаде по 15 предметам. 
В этом году в первом этапе приняли 
участие около 4000 учащихся, из них 
2000 человек были допущены на сле-
дующий этап. 762 конкурсанта заняли 

призовые места и получили заслу-
женные награды, - сказала директор 
Центра по выявлению и поддержке 
одаренных детей и талантливой 
молодежи «Астана дарыны» Жанар 
БИСЕМБАЕВА. 

Напомним, городская олимпиада 
проходила 3-4 января на базе Binom 
school имени А. Байтурсынова и 
А. Бокейхана, а также Евразийского 
национального университета имени 
Л. Гумилева. 

Программа «Бюджет народ-
ного участия» включает в себя 
наиболее масштабные и доро-
гостоящие работы:

• озеленение территории;
• мощение тротуаров;
• строительство и ремонт 

тротуаров, пандусов и канав;
• создание, ремонт и освеще-

ние общественных мест (парков, 
скверов, пешеходных зон, улиц 
и других объектов);

• ремонт бордюров, брусчатки, 
подпорных стенок;

• установка и ремонт беседок, 
урн, оборудования и конструк-
ций для детских игр и отдыха 
взрослых в местах общего поль-
зования;

• устройство, ремонт и освеще-
ние спортивных (тренировочных, 

футбольных, баскетбольных, 
волейбольных площадок), дет-
ских площадок на дворовых 
территориях и в местах общего 
пользования;

• обеспечение санитарии.
Куда подавать заявки:
Нужно перейти в раздел 

«Бюджет народного участия» на 
сайте акимата района «Алматы». 
Сделать это можно до 1 марта.

Порядок рассмотрения идей:
- Отправить можно с 20 января 

по 1 марта.
- Со 2 марта по 5 апреля экс-

пертная комиссия проанализирует 
поступившие проекты.

- Электронное голосование по 
проекту пройдет с 6 по 24 апреля.

- С 25 по 30 апреля - итоги 
голосования.

Двор мечты - 
реальность
В районе «Алматы» стартовала программа 
«Бюджет народного участия».

Во встрече приняли участие 
депутаты городского маслиха-
та, представители городских 
управлений, правоохранитель-
ных органов и коммунальных 
предприятий города Астаны. 
Свыше 100 вопросов озвучили 
жители района. 

- Жителям удалось задать набо-
левшие вопросы и получить на них 
ответы. Они касались отопления, 
водоснабжения и канализации, 
улучшения и развития социаль-
ной инфраструктуры и так далее. 
Встреча прошла продуктивно и 

насыщенно, в атмосфере взаимной 
заинтересованности и доверия. 
Благодаря слаженной работе с 
акиматом района получилось 
провести с населением живой 
и интересный диалог, - отметил 
депутат столичного маслихата 
Азамат АЙТХОЖИН. 

Напомним, индивидуаль-
ные приемы для жителей 
района «Алматы» проводятся 
каждую неделю. Такие встречи 
помогают оперативно находить 
системное решение проблем-
ных вопросов.

Встречи с жителями 
продолжаются
В средней школе № 57 прошел день открытых 
дверей, организованный акиматом района 
«Алматы». Более 60 местных жителей задали 
свои вопросы акиму Максату САМАТУЛЫ. 

Цель данного меморандума - 
защита прав предпринимателей, 
населения и поддержка интере-
сов бизнеса, а также создание 
благоприятных условий для их 
деятельности.

В совещании участвовали 
представители правоохранитель-
ных органов района «Байқоңыр», 
Управления санитарно-эпи-
демиологического контроля, 
представители бизнеса и инди-
видуальные предприниматели.

На сегодняшний день в районе 
«Байқоңыр» зарегистрировано 
более 35 тысяч субъектов малого 
и среднего бизнеса, 12 рынков, 
24 торговых дома, 144 объекта 

На защиту прав 
и развитие бизнеса
Между Палатой предпринимателей 
«Атамекен» города Астаны и акиматом 
района «Байқоңыр» подписан 
меморандум о взаимном сотрудничестве 
и взаимодействии в поддержке и развитии 
предпринимательства.

общественного питания и многое 
другое. Район, расположенный в 
старой части столицы, становит-
ся все более привлекательным 
для развития промышленной 
инфраструктуры. В связи с этим 
представители «Атамекена» 
выразили готовность оказать 
поддержку местным и иностран-
ным инвесторам, желающим 
развивать свой бизнес в районе.

Отметим, что каждую среду, 
начиная с февраля, в здании 
акимата района «Байқоңыр» 
проводится день предприни-
мателей для приема предста-
вителей бизнеса и решения их 
вопросов.

РАЙОНЫ

Данные цифры озвучили представители предприятия 
«Астана жарнама» на заседании столичного маслихата.

- Поручил руководителю предприятия и ответ-
ственным госорганам обратить особое внимание на 
однотипность вывесок и фасадов, стилистику букв и 
соблюдение дизайн-кода. Для эффективной и прозрач-
ной работы необходимо создать при пяти районных 
акиматах мониторинговые группы, которые должны 
не наказывать предпринимателей, а внедрять принцип 
добросовестного отношения к единому стилю, - сказал 
председатель маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ.

Также он отметил, что особое внимание стоит уде-
лять вывескам на латинице, поскольку окончательное 
решение по этому алфавиту еще не принято, а также 
временным рекламным конструкциям - «паучкам», 
растяжкам и т.д. 

- Необходимо составить реестр рекомендован-
ных типографий и рекламных компаний, которые 
качественно и по стандартам занимаются созданием 
продукции с учетом требований и Управления архи-
тектуры, градостроительства и земельных отношений, 
и представителей Палаты предпринимателей. В этом 
реестре должны быть предусмотрены различные льготы 
и скидки для предпринимателей из социально уязви-
мых слоев населения, - подчеркнул Ерлан Каналимов.

Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Визуальный шум - 
под контролем
В прошлом году по причине 
несоблюдения архитектурного 
облика и правил размещения 
элементов рекламы на зданиях были 
выписаны предписания на демонтаж 
8857 вывесок и различных видов 
рекламы на улицах столицы. 
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В январе 2005 года в столице 
начало свою работу Обществен-
ное объединение «Молодежное 
общество инвалидов». За время 
работы было проведено много 
мероприятий. Так, при поддержке 
Департамента внутренней поли-
тики акимата столицы проведены 
спортивные соревнования среди 
молодых особенных людей города. 
Организованы обучающие курсы 
по массажу в медицинском госу-
дарственном колледже для инва-
лидов по зрению. Члены общества 
учувствуют во всех культурных и 
торжественных мероприятиях, 
посвященных Дню столицы, а так-
же принимают активное участие 
в городских и республиканских 
мероприятиях. Цель общественной 
организации - содействие участию 
инвалидов в общественной жизни, 
приобщение их к посильному труду, 
активное решение социальных и 
бытовых вопросов.

А совсем недавно здесь стартовал 
социальный проект «Шаг вперед». 
Его главная цель - обучение массажу 
и упражнениям системы цигун 
многодетных матерей, женщин, 
которые воспитывают особенных 
детей, и лиц с инвалидностью по 
зрению. В основе этой системы 
лежат воззрения приверженцев 
даосизма, считавших работу с 

Молодежное общество инвалидов столицы реализует проект
«Шаг вперед». Его главная цель - помощь многодетным матерям, 
женщинам, которые воспитывают особенных детей, и лицам
с инвалидностью по зрению освоить новое дело.

СПОКОЙНАЯ МАМА -
СЧАСТЛИВЫЙ РЕБЕНОК

КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ АКЦЕНТИРОВАЛ ВНИМАНИЕ НА РЕШЕНИИ ПРОБЛЕМ 
ЛЮДЕЙ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ. В ЧАСТНОСТИ, ОН УКАЗАЛ НА НЕОБХОДИМОСТЬ 
ПРОАКТИВНОЙ РАБОТЫ С ТАКИМИ КАТЕГОРИЯМИ, КАК МНОГОДЕТНЫЕ 
МАТЕРИ, МАТЕРИ-ОДИНОЧКИ, МАТЕРИ, ВОСПИТЫВАЮЩИЕ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ.

энергией (именно так дослов-
но переводится слово «цигун») 
важнейшей частью собственных 
психофизиологических практик. 
Считается, что эти упражнения - 
источник здоровья и долголетия. 
Большой вклад вносит компания 
«Шеврон», которая оказала спон-
сорскую поддержку проекту. 

По словам председателя обще-
ства Мурата АБДУМОМЫНОВА, 
знания, полученные женщинами 
на занятиях, помогут им как в 
работе с особенными детьми, так 
и в дальнейшем трудоустройстве. 

- Курсы проводятся бесплатно. 
Мы хотим обучить многодетных  
и женщин, которые воспитывают 
детей с инвалидностью, массажу 
для того, чтобы они могли его 
делать своим детям, потому что 
не у каждой семьи есть средства 
оплачивать дорогостоящий массаж. 
Кроме этого, в дальнейшем знания, 
приобретенные у нас, помогут 
трудоустроиться и зарабатывать. 
А почему мы сочетаем именно 
цигун и массаж? Серьезные заня-
тия цигуном позволяют успокоить 
нервную систему, затормозить 
беспокойство и возбуждение со-
знания, что благоприятно скажется 
на здоровье. Только позитивная 
энергетика полезна для ребенка, 
и именно от матери он заряжается 

жизненными силами. Только от 
здоровой и сильной мамы будет 
эффективное воздействие массажа. 
У нас мечта - сделать так, чтобы 
данный проект был реализован во 
всех регионах страны, - сказал он. 

Мурат Абдумомынов отметил, 
что курсы по массажу проводились и 
раньше. Но из-за отсутствия средств 
пришлось свернуть программу. 
Однако просьбы возобновить их 
стали поступать постоянно. После 
долгих поисков спонсоров проект 
воплотился в жизнь. Его особен-
ность в том, что здесь не только 
учат массажу, но и цигуну. Ежеме-
сячно курсы посещают 20 человек. 
Продолжатся они до 31 мая. Второй 
преподаватель массажа - Мария 
ПАВЛОВА - дипломированный 
массажист.

- Я обучаю лечебному, рефлек-
торному и классическому массажу 
и работаю только с больными 
людьми, у которых проблемы - 
дети с ДЦП, инвалидностью. Учим 
правильно ставить руки, объясняем 
технику массажа. К каждой маме 
подходим индивидуально. То есть 
изучаем болезнь ребенка и потом 
учим тому виду массажа, который 
ему подходит с его диагнозом, - 
делится Мария.

В конце декабря 20 человек пер-
вого потока получили сертификаты 

об окончании. Мы встретились с 
одной из выпускниц.

- Меня зовут Асаль ГАЙДАРО-
ВА, по профессии учитель. В силу 
обстоятельств не могу выйти на 
работу - у меня особенный ма-
лыш. Я посещала занятия утром 
и каждый день с радостью на 
них шла. Один час нас обучали 
дыхательной гимнастике цигун, 
потом учили подготавливать руки 
к массажу, остальное время было 
посвящено изучению методик 
массажа. Обучиться специально 
этому занятию у меня не было 
возможности из-за дороговизны. 
Благодаря тому, что я научилась 
еще делать точечный массаж стоп, 

у моего ребенка, ножки стали 
более сильными, плоскостопие 
потихоньку выравнивается. Осо-
бенным детям непросто делать 
массаж, потому что некоторые не 
лежат спокойно, вырываются и 
плачут. На этом курсе я научилась 
находить точки, давление на ко-
торые снимает боль. Ну а цигуном 
я продолжаю заниматься дома. У 
меня появилось второе дыхание. 
Я изменилась не только внешне, 
но и внутренне - стала спокойнее и 
доброжелательнее. А полученные 
навыки теперь могу использовать, 
получая дополнительный зарабо-
ток. Этот проект очень нужный. 
Многие из нас из-за малышей не 

- Сауле Зарубековна, расскажите, 
что из себя представляет новый 
механизм предоставления услуг.

- На V заседании Национального 
совета общественного доверия Глава 
государства поручил создать макси-
мально благоприятные условия для 
людей с особыми потребностями. 
Новый механизм предоставления 
услуг исключает хождение по ин-
станциям и бумажную волокиту, 
а также контакт услугодателей с 
услугополучателями. В результате 
большой работы, проделанной 
всеми заинтересованными государ-
ственными органами, с декабря 2021 
года жители всех регионов страны 
получают услугу по установлению 
инвалидности в заочном формате. 
На практике это означает, что зая-
вителю достаточно обратиться в 
поликлинику по месту жительства 
и пройти обследование. Дальнейшее 
хождение по инстанциям и сбор 
справок остались в прошлом. Вся 
бумажная работа проводится без 
участия человека. 

В последние годы инклюзия стала неотъемлемой частью жизни города. Многие люди
с ограниченными возможностями активно участвуют в общественной жизни столицы. Это стало 
возможным благодаря внедрению цифровизации в стране. Даже такая сложная процедура,
как прохождение переосвидетельствования инвалидности, стала доступна в проактивной форме. 
Более подробно об этом рассказала заместитель руководителя Департамента Комитета труда
и социальной защиты по городу Астане Сауле ИГЕМБАЕВА.

Пройти освидетельствование можно дома

- Каков механизм этой работы?

- Данные о состоянии здоровья 
и заключения врачей о степени 
нарушения жизнедеятельности 
заявителя через медицинские 
информационные системы по-
ступают в централизованную 
базу данных лиц с инвалидностью 
Минтруда. Далее информация в 
автоматическом режиме, но без 
указания персональных данных 
направляется экстерриториаль-
ным экспертам трех регионов, а 
не по месту проживания, как это 
было ранее. И уже на основании 
их заключений выносится объ-
ективное решение. 

- Каким образом услугополуча-
тели могут узнать о результатах 
переосвидетельствования? 

- Получить результаты граж-
дане могут в личном кабинете на 
портале электронного правитель-
ства. Таким образом, проведение 
медико-социальной экспертизы 
(МСЭ) в заочном формате решает 

сразу несколько задач: устраняет 
административные и бюрокра-
тические барьеры, обеспечивает 
прозрачность экспертных решений 
МСЭ, исключает прямой контакт 
услугополучателя с услугодате-
лем, тем самым минимизирует 
коррупционные риски. 

- Должен ли человек знать о том, 
что пришло время освидетель-
ствования, или это прерогатива 
врачей поликлиники? 

- Согласно проекту, медико-со-
циальная экспертиза (МСЭ) осви-
детельствуемого лица проводится 
по направлению врачебно-кон-
сультативной комиссии (ВКК) 
медицинской организации по 
месту его постоянного житель-
ства (постоянной регистрации), 
также в отделах МСЭ и (или) от-
делах методологии и контроля 
МСЭ соответствующего региона, 
кроме того, в организациях здра-
воохранения, оказывающих как 
стационарную, так и амбулатор-
но-поликлиническую помощь, 

а также в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы и 
в следственных изоляторах, на 
дому, заочно и заочно проактивно.

- Как проводится заочное и за-
очно-проактивное освидетель-
ствование?

- Определено, что заочное 
проактивное освидетельствование 
- проведение медико-социальной 
экспертизы на основании депер-
сонифицированных документов, 
поступивших из информационных 
систем Министерства здравоох-
ранения РК. Оно (переосвиде-
тельствование) проводится на 
основании электронной формы 
№031/у с согласия пациента или 
его представителя с приложением 
электронных документов, на осно-
вании консультаций специалистов, 
отражающих жалобы, данные 
объективного обследования с 
указанием степени нарушения 
функций организма, диагнозов 
и рекомендаций, а также на осно-
вании результатов клинических, 
лабораторных, рентгенологи-
ческих и других исследований, 
результатов пролеченных случаев 
в амбулаторных, стационарных, 
стационарозамещающих условиях, 
на дому, в санаторно-курортных 
организациях с указанием дина-
мических изменений в состоянии 
пациента на основании возник-
ших осложнений, резюмирова-
ния результатов лабораторных 
исследований, консультаций, 
рекомендаций с учетом реабили-
тационного потенциала, диагноза 
и шкалы реабилитационного 
маршрута, результатов активного 
посещения пациента, вызывавшего 
скорую/ неотложную медицин-
скую помощь.

- Каков механизм направление 
на МСЭ в заочном проактивном 
формате?

- Лечащий врач медицинской 
организации по месту прикрепле-
ния пациента или лечащий врач 

диспансера при наличии стойких 
нарушений функций организма, 
приводящих к ограничению жиз-
недеятельности, обусловленных 
заболеваниями, последствиями 
травм и дефектами, проводит 
проверку данных пациента в МИС, 
далее уведомляет пациента о на-
правлении на заочное освидетель-
ствование и необходимости дать 
ответ на SMS-сообщение о согласии 
на сбор и обработку персональных 
данных и сведений, составляю-
щих охраняемую законом тайну 
пациента, нужных для установ-
ления инвалидности. На основа-
нии поступивших медицинских 
документов освидетельствуемого 
лица формируется электронный 
проект акта МСЭ. Ему присваива-
ется уникальный номер, который 
генерируется автоматически и 
содержит 14 цифр - дату посту-
пления документов и порядковый 
номер, то есть обезличиваются 
указанные в медицинских докумен-
тах ИИН, Ф. И. О, дата рождения, 
адрес проживания, место работы 
освидетельствуемого лица, данные 
медицинской организации, ме-
дработников и его представителя. 
Далее формируется лист ожидания, 
проводится выбор трех экстерри-
ториальных экспертов отделов 
МСЭ (один руководитель и два 
главных специалиста) из реестра 
экспертов, участвующих в заочном 
освидетельствовании. После этого 
экстерриториальным экспертам 
отделов МСЭ направляется про-
ект акта МСЭ с обезличенными 
данными.

- Каким образом формируется 
экспертное заключения при 
заочном проактивном освиде-
тельствовании?

- Выносится результат соглас-
но диагнозам, соответствующим 
перечню нозологических форм, 
при которых проводится заочное 
проактивное освидетельствование 
(переосвидетельствовании) в 
пилотном режиме. Если в эксперт-
ном решении сделана отметка о 
несоответствии диагноза перечню 
нозологических форм заочного 
освидетельствования, цели направ-
ления либо несоответствии данных 
лабораторных и функциональных 
исследований степени нарушений 
функций организма, а также в 
случаях несовпадения экспертных 
решений по группе инвалидности, 

гражданин направляется на очное 
освидетельствование. При этом ему 
направляется соответствующее 
SMS-сообщение о необходимости 
пройти очное освидетельствование.

Экспертное заключение вы-
носится экстерриториальным 
экспертом - руководителем отдела 
МСЭ на основании автоматически 
сформированного сравнения дан-
ных экспертных решений.

- Как в этом случае о результатах 
узнает человек? 

- Экспертное заключение в 
автоматизированном режиме 
отправляется в медицинскую 
организацию - извещение об экс-
пертном заключении МСЭ формы 
№ 031/у и услугополучателю (его 
представителю) - SMS-сообщение 
о принятом экспертном заключе-
нии и возможности получения 
результатов оказания государ-
ственной услуги на веб-портале 
электронного правительства www.
egov.kz. или в территориальном 
подразделении по месту посто-
янной регистрации. 

- Если человек не согласен с 
заключением, может ли он его 
опротестовать?

- Да, в случае несогласия с ре-
зультатами заочного проактивного 
освидетельствования его можно 
обжаловать в территориальном 
подразделении по месту посто-
янного жительства. При подаче 
жалобы в территориальное под-
разделение по месту постоянной 
регистрации в течение двух рабочих 
дней заместитель руководителя 
по вопросам МСЭ департамента 
в листе экспертных решений по 
номеру акта отмечает обжалование 
и заполняет поля в открывшемся 
модальном окне «Заочное проак-
тивное переосвидетельствование по 
обжалованию». Специалист коми-
тета, согласно внесенным жалобам 
в журнал учета обжалований, в 
течение двух рабочих дней отправ-
ляет акт МСЭ на рассмотрение в 
экстерриториальный ОМК МСЭ, 
который определяется АИС «ЦБДИ» 
в автоматизированном режиме. 
Экстерриториальный ОМК МСЭ 
выносит экспертное заключение на 
основании обезличенных данных 
акта МСЭ в течение пяти рабочих 
дней со дня его поступления и 
вносит экспертное заключение в 
приложение к акту МСЭ.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

могут выйти на работу, а значит, 
не хватает денег для того, чтобы 
пригласить опытного массажиста 
для своего ребенка. В нашем об-
щем чате мам особенных детей 
выразили надежду на то, что 
в будущем подобные занятия 
станут традицией, подтвержда-
ющей стремление казахстанцев 
к созданию общества равных 
возможностей, - рассказывает она. 

Стоит отметить, что сегодня 
все желающие из категории СУСН 
могут обратиться по адресу: г. Аста-
на, ул. Шакена Айманова, 6/1, ОО 
«Молодежное общество инвалидов», 
телефоны: 49-53-53, 8-701-520-89-94.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ
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АКТУАЛЬНО

Для начала давайте разберемся, 
что это такое. С английского «ха-
рассмент» (harassment) перево-
дится как «домогательство». Сам 
термин возник в США и имеет 
широкое значение. Он относит-
ся к любому поведению, которое 
унижает человека, доставля-
ет дискомфорт и нарушает его 
личные границы, охватывает 
широкий спектр проявлений - от 
устных оскорблений до онлайн-
травли. 

ЧТО СЧИТАЕТСЯ 
ДОМОГАТЕЛЬСТВОМ?
Как объяснила Ирина Ва-

сильцова, общепринято считать, 
что харассмент - больше сексу-
ализированные приставания и 
домогательства, но это не всегда 
так.

- Учитывая масштаб этой 
проблемы, Международная ор-
ганизация труда при ООН даже 
приняла конвенцию против ха-
рассмента на работе. Организа-
ция определяет харассмент как 
«любое неподобающее или не-

НАРУШИТЕЛИ 
ЛИЧНЫХ ГРАНИЦ 

ния - нет преступления. Нака-
зать за харассмент можно было 
бы только в том случае, если бы 
была соответствующая статья, - 
объясняет юрист. 

- Так, по факту сегодня за ха-
рассмент можно наказать толь-
ко тогда, когда есть попытка 
изнасилования или избиения, 
клевета или оскорбление, то есть 
уголовная ответственность при 
домогательствах в Казахстане 
предполагается только в случае 
совершения непосредственного 
насилия над личностью. В таких 
случаях можно предъявить обид-
чику соответствующие статьи, - 
продолжает объяснять спикер. 

По мнению Ирины, един-
ственная статья, более-менее 
подходящая к данному явлению, 
- статья 123 УК РК «Понуждение 
к половому сношению», но она 
абсолютно нерабочая. И если 
брать статистику с 2019 по 2020 
год, такие преступления вообще 
не были зарегистрированы, а за 
10 месяцев 2023-го года их на-
считывалось всего 32.

Ирина советует: если такой 
инцидент произошел, звонить 
на номер 102, где дадут более 
четкие указания. Есть подраз-
деления по защите женщин 
от насилия, есть инспекторы в 
каждом районном отделе вну-
тренних дел. Также сейчас суще-
ствует телефон доверия 111 для 
жертв бытового насилия. 

- На сегодняшний день ника-
ким законодательным актом в 
РК харассмент не регулируется. 
Есть единственная статья в Ад-
министративном кодексе - 434-я 
«Мелкое хулиганство», которая 
подразумевает в том числе и 
оскорбительное приставание. И 
еще важный момент: из-за того 
что отдельной статьи в Уголов-
ном кодексе нет, официальная 
статистика харассмента не ве-
дется, - разъяснила специалист.

НЕДОПУСТИМЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ НА РАБОТЕ
Эксперт привела примеры 

действий, которые могут быть 
признаны харассментом. 

● «Когда я работала продав-
цом-консультантом в магазине 
одежды пару лет назад, босс пред-
ложил мне интим. После много-
кратных отказов он начал откры-
то унижать меня, придираться. В 
итоге создал все условия, чтобы я 
уволилась просто потому, что ос-
мелилась отказать ему в сексе».

● «Однажды мой коллега из 
соседнего офиса, проходя мимо 
на обед, средь бела дня шлеп-
нул меня ниже спины и удов-
летворенно прокомментировал: 
«Аппетитненько». Я была на-
столько обескуражена, не могла 
сдвинуться с места».

● «Это был мой первый день 
на новой работе. Пожилой ру-

ководитель проявил такую 
нужную в тот момент чуткость, 
почти отцовскую заботу. Мы 
разговорились на тему жизни 
и семьи, после чего он сжал ру-
кой мою ногу выше колена и, 
продиктовав свой номер, велел 
позвонить ему вечером и догово-
риться о встрече».

Одной из главных проблем в 
борьбе с харассментом являет-
ся то, что его трудно доказать. 
Многие пострадавшие предпо-
читают молчать, опасаясь обще-
ственного осуждения или про-
фессиональных последствий. 
Но этот молчаливый компро-
мисс приводит к тому, что дан-
ное явление продолжает царить, 
укрываясь в тени.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЦИФРЫ?
В 2023 году НИИ по охране 

труда, Министерство труда и 
социальной защиты населения 
РК и организация «ООН-женщи-
ны» опубликовали исследова-
ние, включавшее в себя опросы 
по теме харассмента, в которых 

приняло участие 1,3 тысячи 
женщин из всех регионов стра-
ны.

Результаты социологического 
исследования показали: 51% жен-
щин подтвердили, что в Казахста-
не есть факты домогательств на 
рабочем месте, а 13% опрошен-
ных сами сталкивались с таким 
явлением. Масштабируя данные 
на республику, авторы определи-
ли примерный размах проблемы. 
По расчетам, около 300 тысяч ра-
ботающих казахстанок хоть раз в 
жизни сталкивались с непристой-
ными намеками, приставаниями 
или домогательствами коллег, 
или начальников, отмечают экс-
перты. 

Среди основных проявлений 
харассмента опрошенные от-
мечали неприятные прикосно-
вения (17%), сальные шутки в 
свой адрес (16%), попытки заве-
сти отношения даже при отказе 
(9%), предложения секса (6%), 
сексуальные домогательства с 
угрозами и шантажом (6%). Так-

же небольшая доля (1%) опро-
шенных сообщила, что сталки-
валась с предложениями «услуга 
за услугу», когда за интимную 
связь женщине предлагали по-
вышение по службе или покро-
вительство.

44,1% участниц опроса, ко-
торые сталкивались с домога-
тельствами, считали, что причи-
ной такого поведения мужчин 
является безнаказанность. Еще 
13,3% отмечали несовершенство 
законодательства в этой сфере, 
11,9% винили в поведении обид-
чика его дурное воспитание. 
Примечательно, что структура 
ответов о причинах харассмента 
значительно отличается в общей 
выборке женщин, где основная 
часть респонденток не сталкива-
лась с такими неприятными слу-
чаями. Почти четверть (24,2%) 
всерьез считала причиной сексу-
альных домогательств внешний 
вид женщины и ее поведение.

Основная проблема борьбы с 
харассментом на рабочем месте 
связана с тем, как ее восприни-

мает общество. Из всех участниц 
исследования, подвергшихся 
домогательствам, лишь 13,3% 
приняли какие-то действия в 
отношении обидчика. 27,2% по-
считали это бесперспективным 
делом, еще 13,3% побоялись 
огласки или стыдились произо-
шедшего.

Борьба с харассментом требу-
ет совместных усилий общества. 
Образование, поддержка для 
пострадавших, строгое наказа-
ние для харассеров и создание 
инклюзивных общественных 
структур - вот лишь несколько 
шагов, которые мы можем пред-
принять, чтобы изменить нега-
тивный ход событий.

ФИЛЬМЫ 
ПРО ХАРАССМЕНТ
• «Скандал», 2019
• «Самый громкий голос», 

2019
• «Суфражистка», 2015

желательное поведение, которое 
можно обоснованно воспринять 
причиняющим обиду или уни-
жающим другого человека». И 
мое мнение, что это более пра-
вильная трактовка. Ведь данное 
явление - это история не только 
про домогательства с сексуаль-
ным контекстом, это также про 
ущемление прав человека и на-
рушение его личного простран-
ства, про слова, жесты, вербаль-
ные и невербальные действия, 
взгляды, двусмысленные шут-
ки, не обязательно исходящие 
именно от представителей муж-
ского пола. Это могут быть на-
вязчивое внимание, неуместные 
комментарии, манипуляция и 
многое другое, - говорит специ-
алист.

Эксперт отметила, что часто 
речь идет о взаимоотношениях 
с некой иерархией. Участниками 
могут быть руководитель и под-
чиненный, врач и пациент, учи-
тель и ученик и т. д. Причем цель 
обидчика необязательно заклю-
чается в том, чтобы склонить 
жертву к сексуальным действи-
ям, как правило, это делается 
из желания почувствовать свое 
превосходство и вседозволен-
ность.

НУЖНЫ ЛИ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА?
- В Казахстане харассмент 

на рабочем месте - болезненная 
реальность для многих, особен-
но женщин. В настоящее время 
понятие харассмента никак не 
закреплено в казахстанском за-
конодательстве, нет классифи-
кации таких правонарушений, 
не установлена ответственность 
за сексуальные приставания. 
Как мы все знаем, нет наказа-

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ 
ПРЕДОТВРАТИТЬ? 
Международные экспер-

ты советуют: 
● разработать корпоратив-
ную культуру;
● утвердить внутрикорпо-
ративную политику; 
● проводить обучение со-
трудников, разъяснять по-
следствия;
● научить сотрудников со-
общать о проблемах;
● продумать процесс со-
общения о харассменте, 
порядок обращения сроки 
рассмотрения, наказание.
Далеко не у всех отече-

ственных компаний есть свой 
этический кодекс. А если и 
есть, то в нем далеко не всег-
да прописано положение о 
домогательствах на рабочем 
месте. Не проявляют актив-
ности и профсоюзы, а вну-
тренние расследования если 
и проводятся, то либо мало-
эффективны, либо просто не 
предаются широкой огласке.

КАКИЕ ШАГИ СЛЕДУЕТ ПРЕДПРИНЯТЬ 
ПРИ СТОЛКНОВЕНИИ С ХАРАССМЕНТОМ НА РАБОТЕ?
● Вы можете пожаловаться в отдел кадров, после чего в ор-

ганизации должны провести внутреннее расследование.
● Если факт насилия произошел, немедленно обратиться 

к врачу для осмотра и обязательно сохранить медицинские 
справки и документы.

● Включать диктофон каждый раз, когда нарушитель ока-
зывается рядом.

● Хранить записки и письма непристойного содержания, 
записи телефонных переговоров, SMS.

● Вести подробные записи событий с указанием времени и 
места.

● Обратиться за юридической помощью для защиты своих 
прав.

● Обратиться за психологической помощью.
● Молчать - это всегда плохая идея. Сначала нужно уметь по-

говорить хотя бы с собой, потом с обидчиком (то есть сказать ему 
четкое «нет»), а уж если профилактическая беседа не работает, то 
нужно уметь разговаривать об этом с теми, кто может помочь. И 
по возможности иметь и предоставить доказательства.

Понятие «харассмент» 
знакомо сейчас, пожалуй, 
каждому. Это слово 
звучит как тихий шепот 
в толпе, но с грозными 
последствиями для тех, 
кто от него пострадал. 
Причем не только женщины 
сталкиваются с этой 
проблемой, но и мужчины, 
подростки. Мы решили 
узнать, где начинаются 
и заканчиваются границы 
домогательств, у юриста, 
соучредителя Школы 
безопасности Senim 
Ирины ВАСИЛЬЦОВОЙ. 

В совещании приняли 
участие руководители го-
сударственных и частных 
организаций образования, 
колледжей и детских садов, 
представители Департамен-
та Комитета национальной 
безопасности, Управления 
по противодействию экс-
тремизму ДВД, Управления 
государственного пожарно-
го контроля ДЧС, а также 
Управления образования.

С докладом по вопросу 
антитеррористической за-
щищенности учреждений 
образования выступил пред-
ставитель Департамента Ко-
митета национальной безо-
пасности Астаны Владимир 
МАКСИМЕНКО.

В ходе совещания пред-
ставитель Управления по 
противодействию экстре-
мизму ДВД Астаны Амир 
МАРАТОВ рассказал о функ-
ционировании камер видео-
наблюдения и их подключе-
нии к Центру оперативного 
управления Департамента 
внутренних дел, согласно ин-
струкции по организации ан-
титеррористической защиты 
объектов, осуществляющих 
деятельность в сфере образо-
вания, уязвимых в террори-
стическом отношении.

Кроме того, начальник 
Управления государствен-
ного пожарного контроля 
ДЧС города Астаны Мадияр 
МУРЗАГЕЛЬДИЕВ отметил, 
что все объекты образова-
ния соблюдают требования 
пожарной безопасности.

В завершение замести-
тель руководителя Управле-
ния образования Нариман 
ЕЛАМАНОВ отметил, что 
необходимо уделять особое 
внимание осуществлению 
любых мер безопасности 
учащихся и сотрудников. 

Алина ИМАМБАЕВА

В ходе оперативно-про-
филактического меропри-
ятия «Быт» сотрудниками 
правоохранительных орга-
нов по месту жительства про-
верено около 1000 граждан, 
состоящих на учете в поли-
ции. Среди них лица, в отно-
шении которых вынесены 
защитные предписания, осо-
бые требования, родители, не 
исполняющие свои обязанно-
сти. Около 500 нарушителей 
привлечено к администра-
тивной ответственности. В 
отношении 195 семейных 
дебоширов вынесены за-
щитные предписания, судом 
установлено 41 особое требо-
вание на их поведение, в том 
числе с запретом на алкоголь. 

О п е р а т и в н о - п р о ф и -
лактическое мероприятие 
продлится до 26 января. 

Максим УДОД

Внимание - 
школам

Семейный 
быт 
без агресии

В столице прошло 
онлайн-совещание 
по вопросам 
безопасности 
в образовательных 
учреждениях, 
организованное 
Управлением 
образования 
города Астаны. 

Более 500 
правонарушителей 
в сфере семейно-
бытовых 
преступлений 
привлечено 
к ответственности 
в Астане. 

А КАК ЗА РУБЕЖОМ?
Австралия

В 1984 году в Австралии 
был принят закон о запрете 
и дискриминации по полово-
му признаку, согласно кото-
рому домогательство опреде-
ляется как «нежелательное 
поведение, совершаемое че-
ловеком в обстоятельствах, 
когда ожидается, что жертва 
почувствует себя оскорблен-
ной, униженной или запу-
ганной».

Великобритания
В 1986 году в Велико-

британии был введен закон, 
признающий харассмент 
формой дискриминации. 
Документ утверждает, что 
домогательство имеет ме-
сто, если существует неже-
лательное поведение, на-
правленное на оскорбление 
человеческого достоинства и 
создание угрожающей, враж-
дебной или унизительной 
обстановки.

Дания
В Дании домогательство 

определяется как любое вер-
бальное, невербальное или 
физическое воздействие, 
направленное против воли 
жертвы, вызывающее не-
гативные эмоции или под-
рывающее ее достоинство. 
Здесь принцип равенства 
между мужчинами и жен-
щинами подчеркивается и 
использование секса для на-
рушения этого баланса так-
же рассматривается как до-
могательство.

Израиль
В 1998 году в Израиле 

был принят закон о домога-
тельствах, включающий ши-
рокое толкование понятия 
и запрещающий поведение, 
дискриминирующее, ущем-
ляющее человеческое досто-
инство и нарушающее право 
на частную жизнь. Закон так-
же запрещает угрозы и месть 
за домогательство, включая 
несогласованную публика-
цию материалов, акцентиру-
ющих внимание на сексуаль-
ном поведении личности.

Индия
В Индии харассментом 

считаются нежелательные 
прямые или косвенные же-
сты, а также сексуальные за-
мечания, просьбы или требо-
вания, физический контакт, 
демонстрация порнографии 
и другие формы нежела-
тельного поведения. В стра-
не отсутствуют законы, ре-
гулирующие сексуальное 
домогательство на рабочем 
месте, но в Уголовный кодекс 
в 2013 году внесли поправ-
ки, предусматривающие на-
казание в виде штрафа или 
лишения свободы за этот вид 
правонарушения.

Алина ИМАМБАЕВА



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

7
№8 (4614) 20/01/2024 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ПОДРОБНОСТИ

Маслихат города Астаны выражает глубокие соболезнова-
ния Мағзуму Арсланбеку Талғатұлы, председателю филиала 
молодежного крыла «Жастар Рухы» при партии Amanat города 
Астаны, депутату маслихата города Астаны VIII созыва, по поводу 
безвременной кончины дедушки 

АМАНКУЛА БОЛАТА АХМЕТОВИЧА.
Мы глубоко скорбим вместе с вами в эту трудную минуту, 

сопереживаем невосполнимой потере, искренне разделяем горе, 
постигшее вашу семью. 

Примите искренние слова поддержки в этот скорбный для 
вас день.

Маслихат города Астаны выражает глубокие соболезнова-
ния Рахметуллину Даулеткерею Рахметуллаевичу, директору 
столичного филиала Республиканского общественного объеди-
нения «ЖАҢАРУ», члену Общественного совета Министерства 
внутренних дел Республики Казахстан, по поводу безвременной 
кончины сестры

НАБИИ РАХМЕТУЛЛАЕВНЫ.
Мы разделяем горечь вашей утраты. Ваша сестра, отличавша-

яся мудростью, доброжелательностью и великодушием, навсегда 
останется в памяти близких и друзей. Примите искренние слова 
поддержки в этот скорбный для вас день.

ТОО «Ломбард Нұр Алтыны Астана» объявляет торги на невыкупленное 
имущество (ювелирные изделия). Торги пройдут по английскому методу 29, 30, 
31 января 2024 г. в 10.00 по адресу: ул.Ч.Айтматова, 36, НП 84, тел. 8 (7172) 333 273.

ТОО «ERABAY», БИН 230540043880, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: г. Астана, 
пр. Аль-Фараби, д.18, офис 36.

ТОО «TN ice service», БИН 220240016464, сообщает о своей ликви-
дации. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: 
г. Астана, пр. Б. Момышулы, д. 2а, офис 10.

ТОО «Ваш Столичный Ломбард» ежедневно проводит внесудебную 
реализацию залогового имущества в виде ювелирных изделий путем про-
дажи с публичных торгов в отделениях ломбарда. Подробнее - vsl.kz/torgi.

Средняя общеобразовательная частная школа «Есиль» 
ТОО «Институт повышения квалификации руководящих работ-
ников дорожно-транспортного комплекса» является получателем 
государственного образовательного заказа подушевого норматив-
ного финансирования. Родительская плата не должна превышать 
1200 МРП за ГОД. В данном учебном учреждении родительская 
плата В ГОД не предусмотрена. Телефоны доверия: 8 (7172) 69-50-37,
 8 (7172) 69-50-58.
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По словам доктора, поджелудочная железа - небольшой, 
но крайне важный орган пищеварительной системы. Она 
имеет продолговатую форму и весит всего 70-80 грам-
мов. Рак поджелудочной железы - это злокачественная 
опухоль, которая берет свое начало из клеток поджелу-
дочной железы. 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ НА ФАКТОРЫ РИСКА: 
� злоупотребление алкоголем;
� хронический панкреатит; 
� сахарный диабет;
� курение;
� ожирение; 
� низкая физическая активность.

ТАКЖЕ РАК ПОДЖЕЛУДОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ СВЯЗЫ-
ВАЮТ СО СЛЕДУЮЩИМИ ФАКТОРАМИ: 

� кисты;
� аденомы поджелудочной (считаются предраковыми 

состояниями);
� возраст старше 60-65 лет;
� цирроз печени;
� желчекаменная болезнь;
� наследственность. 

ПРОФИЛАКТИКА РАКА ПОДЖЕЛУДОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ

ОТКАЗ ОТ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК
Курение вредно не только для легких, но и является 

непосредственной причиной развития 30-35% всех зло-
качественных новообразований, в том числе рака подже-
лудочной железы. И если в большинстве случаев болезнь 
возникает у людей старшего возраста, то у курильщиков 
рак может развиться раньше.

Само по себе употребление алкоголя, согласно резуль-
татам разных исследований, не оказывает существенного 
влияния на развитие рака поджелудочной железы. Но, 
например, алкогольный панкреатит и сочетание вредных 
привычек относят к факторам риска.

ДИЕТА
Употребление большого количества животных жиров 

способствует повышению риска развития рака поджелу-
дочной железы и толстой кишки. А снижение калорийности 
пищи действует с обратным эффектом.

Многие специалисты рекомендуют добавлять в раци-
он больше овощей, фруктов и ягод, а также продукты, 
богатые клетчаткой. Самыми полезными растительными 
продуктами называют цитрусы, чернику, черную сморо-
дину, малину, лук, чеснок, крестоцветные и листовые 
овощи. А вот фрукты, богатые фруктозой, к примеру, 
яблоки, груши, дыня, лучше употреблять поменьше. 

Ежегодно в Казахстане около 39 тысяч человек заболевает раком,
умирает более 14 тысяч. Сегодня в рубрике «Важно знать» врач
ЗОЖ городской поликлиники № 13 Дария ЖАКАШЕВА рассказала
о профилактике рака поджелудочной железы.

ЛУЧШЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ, ЧЕМ ЛЕЧИТЬ

Овощи и фрукты полезно есть свежими (в том числе 
после разморозки). Морковь, тыкву, томаты, сладкий 
перец лучше всего есть отварными или тушеными. А 
вот жареные или консервированные фрукты и овощи  
вредны, причем не только для поджелудочной железы, 
но и для всех органов пищеварения.

- Ученые проводили исследование, в рамках которо-
го пациентам из группы риска по раку поджелудочной 
железы включали в рацион розмарин, куркуму, красный 
перец, а также некоторые нутриенты, например, селен и 
цинк. Результат исследования: на протяжении трех лет 
у участников эксперимента не проявлялась клиническая 
картина рака поджелудочной железы и онкомаркеры 
были в норме, - говорит доктор.

По ее словам, с целью профилактики онкологии можно 
попробовать придерживаться средиземноморской диеты, 
которая предполагает большое количество овощей и 
фруктов, цельнозерновых продуктов, оливкового масла 
и рыбы.

ФИЗИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ
Адекватное увеличение физических нагрузок способ-

ствует снижению риска развития рака поджелудочной 
железы, а еще рака печени, желудка, толстой кишки.

Достаточно 30 минут умеренной активности, будь то 
полчаса в бассейне или прогулка от работы до дома в 
бодром темпе.

Легкие физические нагрузки, например, обычная 
гимнастика и прогулки на свежем воздухе, помогают под-
держивать хорошее самочувствие, аппетит и настроение.

КОНТРОЛЬ ВЕСА
Избыточная масса тела и ожирение увеличивают 

риск заболеть онкологией. Это вторая по популярности 
причина развития рака. В том числе если речь идет о 
раке поджелудочной железы. Люди с индексом массы 
тела больше 30 входят в группу высокого риска.

Вместе с тем нужно помнить, что внезапное снижение 
массы тела без видимых на то причин - прямой повод 
обратиться к врачу. Это может быть признаком рака 
поджелудочной железы.

НАБЛЮДЕНИЕ У ВРАЧА
Обследование, как правило, включает в себя УЗИ 

брюшной полости, КТ или МРТ органов брюшной полости, 
УЗИ органов малого таза (для женщин), рентген органов 
грудной клетки, общий анализ крови, биохимию, а также 
исследование уровней раковых антигенов (эмбриональ-
ного и CA 19-9).

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

«Если в магазине потребитель 
столкнулся с отказом в принятии 
платежей с использованием пла-
тежных карточек или вовсе покупа-
телю заявили об отсутствии такого 
устройства, он может обратиться 
с заявлением в органы государ-
ственных доходов (налоговую). 
Названные действия являются 
административным нарушением 
и предусматривают штраф до 100 
МРП согласно статьям 194 и 195 
Кодекса об административные 
правонарушения», - отметили в 
ведомстве. 

Предприниматели обязаны 
принимать онлайн-платежи при 
осуществлении следующих видов 
деятельности:

- оптовая и розничная торговля;
- предоставление услуг гости-

ницами;
- предоставление услуг ресто-

рана, прочие виды организации 
питания и подача напитков;

- продажа проездных доку-
ментов (билетов), багажных и 
грузобагажных квитанций на 
воздушный и железнодорожный 
транспорт;

- деятельность туроператоров 
и прочих организаций, предостав-
ляющих услуги в сфере туризма 
(кроме турагентов);

- деятельность в области здра-
воохранения;

- деятельность в области об-
разования;

- деятельность по распростра-
нению кинофильмов, видео- и 

телевизионных программ, показ 
кинофильмов;

- деятельность фитнес-клубов, 
спортивных клубов, дискотек;

- оптовая и розничная торговля 
автомобилями и мотоциклами, 
их ремонт и техническое обслу-
живание.

Вышеперечисленные отдельные 
виды деятельности утверждены 
постановлением Правительства 
Республики Казахстан от 1 июля 
2021 года № 457.

Обязанность предпринимателей 
обеспечить установку и приме-
нение в местах осуществления 
своей деятельности оборудования 
(устройства) для приема платежей 
с использованием платежных 
карточек и (или) прием платежей 
с использованием системы мгно-
венных платежей предусмотрена 
пунктом 11 статьи 25 Закона Ре-
спублики Казахстан «О платежах 
и платежных системах». 

Отметим, что вышеуказанные 
требования не распространяются 
на индивидуальных предприни-
мателей и (или) юридических лиц, 
осуществляющих деятельность 
в сфере оптовой и розничной 
торговли сельскохозяйственной 
продукцией собственного произ-
водства, продукцией аквакультуры 
(рыболовства) собственного про-
изводства, деятельность, осущест-
вляемую через нестационарные 
торговые объекты, находящиеся 
в местах отсутствия сети телеком-
муникаций общего пользования.

С начала 2024 года казахстанцы столкнулись 
с ситуацией, когда предприниматели 
отказывались принимать безналичные 
платежи, требуя оплату наличными
за реализованный товар или услугу. 
В Комитете по защите прав потребителей 
напомнили, что такие требования незаконны. 

Какие виды деятельности 
обязаны принимать
онлайн-платежи
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в е ч е р н я я  а с т а н а

РАКУРС

апуск воздушного змея 
- любимое развлечение 
детворы прошлых лет 
- сегодня снова завоевы-
вает популярность. За 

полетом интересно наблюдать. Но 
мало кто знает, что это не только 
яркая игра, но и настоящий спорт, 
которым увлечены не только 
дети, но и взрослые. Существуют 
даже целые клубы по интересам, 
проводятся различные фестивали 
и соревнования. 

Александр Федичев уже 8 лет 
занимается воздушными змеями, 
запуская их в столичное небо. 
Астанчане могли встретить его 
во время прогулок в парках или 
по набережной. 

- Были как-то в гостях у дру-
га. Он захотел удивить детей и 
поднял в небо своего «клоуна», 
ромбовидного змея с желтым 
носом. И меня зацепило. Обошел 
в столице все магазины, где мог-
ли продавать змеев, и еле нашел 
один-единственный в старом 
городе. Купил, а что с ним делать, 
не знаю, опыта ведь нет. Стал 
пробовать, читал инструкцию и 
смотрел видеоуроки в Интернете, 
- вспоминает наш герой. 

К слову, ветра Астаны здесь 
как никогда кстати. Чтобы по-
лучить удовольствие от запуска 
воздушного змея, нужно овладеть 
определенными правилами, 
которые помогут запустить 
вашего змея в воздух, не бегая 
понапрасну.

- Воздушный змей - это лета-
тельный аппарат. Лучшее условие 
для запуска -  ветер. При этом для 
каждой модели нужна та или 
иная скорость. Перед тем как 
выезжать на природу, я отсле-
живаю погоду. Воздушный змей 
тяжелее воздуха, держаться на 
лету ему позволяет сила ветра. 
Если ветер умеренный и ровный, 
управлять змеем не составляет 
труда. Но когда ветер слаб или 
порывист, необходимо настоящее 
мастерство, приобретаемое мно-
гочисленными тренировками. 
Главное, понять, как ведет себя 
змей, почувствовать ветер и нау-
читься со всем этим справляться. 
Управляю кайтом при помощи 
строп. Фитнес еще тот. На одном 
месте не постоишь. Все время 
работают и руки, и ноги. А это 
полезно для здоровья, - говорит 
Александр. 

НАД АСТАНОЙ ПАРИТ 
ВОЗДУШНЫЙ ЗМЕЙ 
С чем у вас ассоциируются воздушные змеи - с безграничным голубым небом, свободой, 
детским смехом и счастливыми глазами, в которых читается восторг от увлекательного 
досуга на природе? Действительно, запуск воздушных змеев - отличный повод оторваться 
от телевизора и всей семьей отправиться на природу, чтобы насладиться морозным 
солнечным днем и силой ветра, считает астанчанин Александр ФЕДИЧЕВ. 

Одновременно мужчина 
может запустить до восьми 
змеев. Все они разные по размеру 
и технике управления. Напри-
мер, стационарные, управление 
которыми не требуется, они 
больше по размеру, нежели 
пилотажные. 

- Кайты бывают одностропные, 
двустропные и четырехстропные. 
Материал для паруса называется 
кайрекс. Он не пропускает воз-
дух и воду, плотность у него 31 
грамм на квадратный сантиметр. 
Но для карбона неприемлем 
сильный ветер - максимум 10 
метров в секунду, если выше, то 
сломаются трубки, - рассказывает 
Александр.

По словам нашего героя, это 
хобби не из дешевых. Хорошего 
воздушного змея и необходимый 
материал найти в городе и даже 
в стране затруднительно. 

- Лучшими на сегодня счита-
ются английские, французские, 
американские кайты. Соответ-
ственно, стоят они недешево. 
Китай тоже изготавливает. Хочу 
отметить, что за последние 
годы их качество стало намного 
лучше, они еще и дешевле. По-
лучается даже что-то найти на 
AliExpress. Нюансов шитья змеев 
очень много на самом деле: 
это и геометрия, и правильная 
развесовка, и сами материалы. 
Изготовить такой летательный 
аппарат самостоятельно не очень 
сложно, если предварительно 
найти схемы и выкройки. Раз-
работка же змея с нуля - процесс 
трудоемкий. Вам придется не 
один год побегать с готовыми 
змеями, чтобы понять все нюан-
сы и продумать действительно 
хорошую конструкцию, - пояс-
няет Александр. 

В 2016 году в Астане проходил 
международный фестиваль воз-
душных змеев «Астана аспаны». В 
подарок ко дню рождения столи-
цы в небе ожили удивительные 
летающие существа. Во время 
шоу в небо запустили десятки 
оригинальных воздушных змеев: 
яркие морские чудовища и дра-
коны, фантазийные персонажи 
и герои эпоса, множество удиви-
тельных летучих дизайнерских 
конструкций. Тогда искусство 
управления воздушными зме-
ями на площадке столичного 
парка продемонстрировали 

международные чемпионы 
этого необычного увлечения. 

- На фестивале я познакомил-
ся с ребятами из московского 
клуба любителей воздушных 
змеев. Клубу в этом году - 21 год. 
Его участники давно уже стали 
профессионалами и чемпиона-
ми. Они участвуют в различных 
фестивалях, конкурсах и сорев-
нованиях. Делятся своими зна-
ниями со всеми желающими в 
общем чате Prokite в мессенджере 
Telegram. Много информации я 
получил от них. Ребята всегда 

готовы поделиться и адресами 
магазинов, и ценными советами, 
- рассказывает Александр. 

Нельзя не отметить, что он 
является единственным пред-
ставителем из Казахстана, кто 
занимается воздушными змеями. 

- Со всего Казахстана я один, 
к сожалению. Конечно, хотелось 
бы иметь побольше единомыш-
ленников в пределах страны. 
Вместе все же веселее. Кайтинг 
- это серьезный спорт, хотелось 
бы заняться его развитием. У 
нас для этого есть и постоянный 
ветер, и парков, площадок мно-
го. Если кто сомневается, стоит 
или не стоит этим заниматься, 
мой совет: просто хотя бы раз 

запустите в небо хорошего змея, 
тут же поймете, ваше это или 
нет. Интерес у людей есть, это 
главное. Люди охотно подходят, 
задают вопросы. Самые смелые 
просят разрешения взять управ-
ление змеем на себя, - говорит 
мужчина. - Запуск даже самых 
простых конструкций воздушных 
змеев всегда вызывает восторг 
у детей. Им такое в диковинку, 
могут просто подойти погладить 
змея, когда он отдыхает. Наверное, 
воспринимают его как живое 
существо. 

Александр мечтает выступить 
со своими змеями на соревно-
ваниях. 

- Хотелось бы тоже принять 
участие в соревнованиях, по-
пасть на фестиваль. В основном 
соревнуются профессиональные 
кайтеры в Европе. Здорово было 
бы прочувствовать атмосферу, 
посмотреть на спортсменов. 
Планировал отправиться на 
шоу в ближнее зарубежье, но 
из-за пандемии не получилось. 
Но я к этому иду и думаю, что 
когда-нибудь туда попаду. Также 
буду рад видеть профессионалов 
на соревнованиях и в нашей 
стране, - добавил он. 

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ 

Воздушный змей - первый летательный 
аппарат, который изобрели люди 
несколько тысячелетий тому назад. 
Родина его - Китай. Изготавливались 
они из бамбука и шелка. Им придавали 
форму бабочек, жуков, рыб, но самой 
излюбленной формой был дракон - 
сказочный крылатый огнедышащий змей, 
считавшийся в Китае символом власти 
и благополучия, отсюда, по-видимому, 
и название этого летательного аппарата. 
Воздушные змеи с привязанными к ним 
цветными фонариками и ракетами были и 
остаются обязательной принадлежностью 
китайских народных праздников 
и гуляний. Из Китая воздушные змеи 
распространились в Азию, позднее 
в Европу, Америку, Австралию 
и некоторые другие страны. 

З


